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Sanesul vai reduzir perdas com 
investimento em tecnologia

 “A partir de 2023 vamos trabalhar qualidade para o sistema de água, investiremos em reservação, 
distribuição, automação e telemetria na captação e na nossa estação de tratamento. Também vamos 
criar distritos para combate às perdas. Evitando perdas, temos maior volume de água para a população”, 
destacou presidente Walter Carneiro Júnior. Entrevista, ao lado do prefeito Marcelo Iunes, foi concedida 
ao Grupo Pantanal de Comunicação. PÁG. 07

Ary Raghiant Neto é 
cotado para cargo 
de desembargador 

do TJMS

Nome do advogado Ary Raghiant Neto, ex-
secretário-geral da OAB Nacional, e com atuações 
destacadas em Mato Grosso do Sul, deve integrar 
lista a ser encaminhada ao governador Reinaldo 
Azambuja.PÁG. 06

Após reforma, Catedral 
de Nossa Senhora da 
Candelária é reaberta

O restauro foi realizado com recursos do PAC 
Cidades Históricas, do Governo Federal, e com 
contrapartidas da Prefeitura e do Governo do 
Estado. A Matriz de Nossa Senhora da Candelária 
é uma das mais antigas do Estado, foi construída 
por Frei Mariano de Bagnaia no século 19. (Foto: 
Anderson Gallo). PÁG. 06

Marcelo Iunes vê 
fortalecimento do 

turismo com pesca e 
retomada de linha área

Deputado estadual Paulo Duarte vai 
deixar MDB na próxima semana

“Recebi vários convites, de vários 
partidos. A decisão vai ser tomada em 
conjunto com o governador Reinaldo 
Azambuja. Tenho convites e vou 
discutir com governador, Comuniquei 
pessoalmente ao ex-governador André 
Puccinelli que sairia do MDB. Semana 
que vem será decisiva nesse aspecto. 
Tomo decisão pensando no que é melhor 
para a cidade”, disse o deputado estadual 
Paulo Duarte. PÁG. 03

Alírio Villasanti diz que é pré-candidato 
à Assembleia Legislativa em 2022

Campanha de mutivacinação infantil 
acontece hoje em Corumbá
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Por Omar Fares 
Centro Cultural Árabe Palestino Brasileiro - Corumbá-MS

Delegação da Luta Popular visita o Museu Nacional do Exército Argelino e 
afirma a profundidade das relações argelino-palestinas

PATRIMÔNIO E DESAFIOS DE UMA INSTITUIÇÃO CONTEMPORÂNEA

* Iran Coelho das Neves

por Cibele Diniz*

Liderança feminina: precisamos transpor barreiras sociais para 
alcançarmos o protagonismo no mercado de trabalho

Argélia _ Ramallah / A delegação da Luta do Povo 
Palestino liderada pelo Secretário Geral da Frente visitou 
o Dr. Ahmed Majdalani, com a participação do membro 
do Bureau Político da Frente, Mahmoud Al-Zaq, membro 
do Comité Central Ami n Abu Araqoub, e o Representante 
da Frente na Argélia, Alaa Al-Shebli, o Museu Nacional do 
Exército Argelino, e uma reunião com o gerente do museu, 
oficiais supervisores e supervisores.

Onde lhes dei explicações suficientes sobre os marcos 
históricos mais importantes da Argélia a partir dos tempos 
pré-históricos, é possível conhecer os reinos mais importantes 
que governaram o país nas eras numédica e romana.

Ele também olhou para a Idade Média, o período da Era 
Otomana, as eras modernas e contemporâneas, e transferiu 

para a ala privada dos palcos da Revolução da Libertação 
antes de assinar o registro de ouro do Museu do Exército 
Central.

E do lado dele confirmou D. Magdalani sobre as boas e 
distintivas relações históricas que ligam o Estado da Palestina 
à Argélia. Notando que a revolução argelina é inspiradora 
para a revolução palestina e que a Palestina não esquece o 
apoio contínuo do presidente, governo e povo da Argélia 
a favor e defendendo a causa palestina em todos os fóruns 
internacionais . .

No final da visita, o diretor do museu deu um presente 
comemorativo ao Dr. Magdalani.

Ter mulheres em 
posições de liderança é 
essencial para um adequado 
desenvolvimento social e 
econômico no longo prazo, 
porém questões sociais 
ainda são os maiores 
obstáculos enfrentados por 
nós para chegarmos não só 
aos cargos de liderança, mas, 
muitas vezes, ao próprio 
mercado de trabalho. 

De acordo com o último 
levantamento do IBGE (2021) que apresenta indicadores 
sociais das mulheres no Brasil, a igualdade de gênero no 
mercado de trabalho ainda é distante. As mulheres recebem 
apenas 77,7% dos salários dos homens nos mesmos postos 
e apenas 34,7% dos cargos gerenciais são ocupados pelo 
sexo feminino. 

No mercado de tecnologia, por exemplo, a desigualdade 

é ainda mais evidente, pois precisamos transpor as 
concepções culturais de gênero, que muitas vezes relacionam 
as habilidades técnicas e analíticas aos homens, enquanto 
às mulheres são atribuídas as competências de empatia, 
cuidado e comunicação. 

Para chegarmos ao cerne da questão, no entanto, é 
preciso entender o que está por trás da desigualdade de 
gênero e voltar o olhar para as questões sociais e culturais ao 
longo da história. A mulher só foi introduzida efetivamente 
no mercado de trabalho em função da Primeira e Segunda 
Guerra Mundial, quando os homens foram a campo e elas 
tiveram que assumir seus postos de trabalho. Ainda hoje, 
temos mulheres vivas que, em um passado não muito 
distante, eram impedidas de trabalhar. A transformação na 
sociedade é, portanto, bastante recente.

Se posso dar algumas dicas sobre esse cenário, sugiro 
que não só as mulheres, mas todos aqueles que ocupam 
cargos focados em intensificar o protagonismo feminino na 
companhia, entendam a importância dessa transformação. 
Afinal, no Brasil, as mulheres sustentam financeiramente 

45% das famílias. Nesse sentido, ao chegarmos à tão sonhada 
equidade salarial com os homens, o ganho social atingirá 
um novo patamar. No âmbito mundial, a Organização para 
Cooperação e Desenvolvimento Econômico (OCDE) estima 
um aumento do PIB da ordem de US$ 6 trilhões quando isso 
acontecer. 

Como mulheres, é importante entendermos que as 
concepções culturais de gênero também estão em nós e, 
cientes disso, torna-se essencial buscarmos constantemente 
o autoconhecimento e a autoconfiança. Para nos destacarmos 
no mercado de trabalho é importante haver a aproximação 
das lideranças femininas no nosso entorno. Para que isso 
aconteça, aconselho participar de mentorias, aprender o que 
for necessário e ter objetivos bem desenhados para trilhar 
caminhos cada vez mais assertivos.

*Cibele Diniz é head de Recursos Humanos da Webmotors

O TCE-MS chega aos 
42 anos como expressão 
da lúcida determinação de 
todos os que se dedicaram 
e se dedicam, nestas 
mais de quatro décadas, 
a edificar uma Corte de 
Contas à altura dos desafios 
contemporâneos.

No próximo dia 28, 
segunda-feira, o Tribunal de 
Contas do Estado de Mato 
Grosso do Sul (TCE-MS) 
completa 42 anos, marco do 
percurso de uma instituição 
que está na gênese da própria 
história de nosso Estado, 

para cuja modernização socioeconômica, administrativa e 
política tem dado relevante contribuição.

Desde os momentos iniciais de Mato Grosso do Sul 
como unidade federativa, e ao longo destas mais de 
quatro décadas, o TCE-MS empenha-se para conjugar ao 
exercício de suas responsabilidades constitucionais uma 
tarefa essencial: transferir aos jurisdicionados – Estado e 
municípios – conhecimentos para consolidar a cultura da 
boa governança.

Com o advento da Constituição de 1988 – que conferiu 
novas e desafiadoras atribuições aos Tribunais de Contas – 
e, em período mais recente, com as profundas e contínuas 

transformações tracionadas pela tecnologia da informação, 
o TCE-MS tem se confirmado, continuamente, como uma 
instituição sintonizada com as demandas contemporâneas 
de uma sociedade que impõe às instâncias governamentais 
novas atribuições e responsabilidades.

No contexto dessas ininterruptas mudanças, que 
ampliam constantemente as conquistas do cidadão à luz dos 
avanços democráticos, o TCE-MS investe na permanente 
qualificação de seus recursos humanos e no desenvolvimento 
de tecnologias, para assegurar um controle externo cada vez 
mais eficaz sobre a aplicação dos recursos públicos.

Contudo, a atual realidade sociocultural e política, 
redesenhada seguidamente por transformações disruptivas, 
exige de organismos públicos que possam ir além de suas 
atribuições convencionais, desde que preservados os limites 
legais que os regulam.

É o que tem feito o TCE-MS ao adotar, como prática 
permanente, não só a aludida transferência de conhecimento 
a administradores e gestores, mas o incentivo à ampliação 
do controle social. Ao buscar constante aproximação com a 
sociedade, abrindo-se a ela como instituição efetivamente 
republicana, nosso Tribunal reforça, pela informação 
consistente, o protagonismo do cidadão como fiscal das 
ações de governo em todas as instâncias.

Com os avanços demarcados pela Constituição de 
1988, pela legislação infraconstitucional pertinente e pelas 
jurisprudências exaradas nas Cortes Superiores, o TCE-
MS, como seus congêneres, hoje não se limita a fiscalizar 
– e punir, quando for o caso – os dispêndios públicos. Seu 

zelo se manifesta antes, não só na prevenção de eventuais 
desvios, mas também na suspensão preventiva de gastos em 
obras e serviços de retorno social duvidoso.

Dos mais jovens Tribunais de Contas do Brasil – como 
jovem é o Estado de Mato Grosso do Sul –, o TCE-MS chega 
aos 42 anos de uma trajetória que, iniciada pela fecunda 
dedicação de Conselheiros idealistas e por um punhado de 
servidores abnegados, que enfrentaram as precariedades 
próprias de tempos pioneiros, alcança hoje o destino que 
o engrandece: plenitude como instituição a serviço da boa 
governança como primado republicano.

Como temos dito, instituições são maiores que a soma 
dos valores individuais que as integram. Portanto, nosso 
Tribunal chega aos 42 anos como a expressão concreta 
da lúcida determinação de todos os que se dedicaram e se 
dedicam, nestas mais de quatro décadas, a edificar uma 
Corte de Contas à altura dos desafios contemporâneos.

A nós, atuais Conselheiros e servidores, compete 
a responsabilidade de valorizar e engrandecer, pela 
competência, pela dedicação e pelo senso profissional 
de cada um, o patrimônio representado pelo Tribunal de 
Contas do Estado de Mato Grosso do Sul como instituição 
a serviço do cidadão e da democracia.

É o que temos feito e o que seguiremos fazendo.

*Iran Coelho das Neves é Presidente do Tribunal de 
Contas do Estado de Mato Grosso do Sul.
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Produção de Energia Solar
Residencial - Rural - Indústrial - Comercial

* Economia para você
* Preservação do Meio Ambiente
* Autonomia de formecimento
* Baixo Custo /  Grande Benefício

Solicite um 
Orçamento

67 9.9959-6432

email: esmsenergiasolar@gmail.com

Rua General Osório 357, B. Nossa Senhora de Fátima - 
Entre as ruas Firmo de Matos e Major Gama - Corumbá

Sanesul investe mais de R$ 2,3 
milhões na ampliação da rede de 

abastecimento de água em Corumbá
A Sanesul (Empresa de 

Saneamento de Mato Grosso 
do Sul) fez esta semana, em 
Corumbá, a inauguração 
de obras de ampliação 
da rede de abastecimento 
de água da cidade. Com 
recursos próprios, a 
Sanesul investiu R$ 
1.226.964,55 na construção 
de um reservatório apoiado 
de 500 metros cúbicos, 
uma estação elevatória e 
urbanização e 66 metros de 
rede de distribuição de água 
na cidade pantaneira.

O presidente da 
companhia de saneamento, 
Walter Carneiro Júnior, 
também entregou a 
implantação do Centro de 
Reservação de Produtos 
Químicos para ETA 
(Estação de Tratamento de 
Água), com fornecimento de 
materiais e equipamentos, 
incluindo reservação 
de flúor e estação 
elevatória; construção de 
unidade de tratamento 
t r i c l o r o i s o c i a n ú r i c o ; 
reforma da unidade de 
tratamento de cloro gasoso; 
reforma da Casa de Química; 
adequação para reservação 
de sulfato de alumínio 
líquido e urbanização.

Os investimentos nessas 
obras, no valor de R$ 
1.076.610,88, também são 
com recursos próprios da 
empresa que, apesar de o 
sistema de abastecimento 
de água ser universalizado 
em Mato Grosso do Sul, 
tem reforçado a segurança 
hídrica nos 68 municípios 
nos quais mantém a 
concessão dos serviços 

Presidente da Sanesul, Walter Carneiro Júnior, e 
prefeito Marcelo Iunes no momento da inauguração 
(Foto: Divulgação Sanesul)
públicos.

No total, a Sanesul 
investiu mais de R$ 2,3 
milhões na ampliação da 
rede de abastecimento de 
água de Corumbá, uma das 
cidades mais importantes 
de Mato Grosso do Sul no 
contexto socioeconômico 
A visita a Corumbá 
fez parte da “Rota do 
Saneamento”, programa 
que obedece a um extenso 
cronograma de entrega 
de obras estabelecido 
pelo governador Reinaldo 
Azambuja. 

Walter Carneiro 
Júnior reafirmou que a 
Sanesul além de cuidar 
com carinho de Corumbá, 
atendendo determinação 
do governador Reinaldo 
Azambuja e do secretário 
Eduardo Riedel 
(Infraestrutura), atua 
efetivamente visando 
garantir à disponibilidade 
de água de qualidade e 
em quantidade suficiente 

nos 68 municípios que 
atende, sobretudo, as 
atividades econômicas 
e a conservação dos 
ecossistemas.

O presidente da Sanesul 
ainda visitou as obras de 
execução de 10.617 metros 
de rede coletora de esgoto, 
451 ligações domiciliares e 
uma elevatória (Elevatória 
Santos Dumont), nos bairros 
Santos Dumont, Aeroporto 
e Centro, cujos recursos, no 
valor de R$ 7.735510,69, são 
do Orçamento Geral da União.  

Ele também vistoriou as 
obras de 10.241 metros de 
rede coletora de esgoto e 
750 ligações domiciliares. Os 
investimentos, que somam 
R$ 6.621621,64, também 
são com recursos do governo 
federal. Nesse caso, os 
bairros beneficiados são 
Universitário (Vila Mamona), 
Cristo Redentor (Conjunto 
Cravo Vermelho). As 
informações são da ACOM/
SANESUL.

Visando eleições, deputado Paulo Duarte define 
novo partido na próxima semana

Paulo Duarte disse que vai conversar com governador Reinaldo Azambuja 
para definir partido

“Recebi vários convites, 
de vários partidos. A decisão 
vai ser tomada em conjunto 
com o governador Reinaldo 
Azambuja. Tenho convites e 
vou discutir com governador, 

Comuniquei pessoalmente 
ao ex-governador André 
Puccinelli que sairia do 
MDB. Semana que vem 
será decisiva nesse aspecto. 
Tomo decisão pensando no 

que é melhor para a cidade”, 
disse o deputado estadual 
Paulo Duarte durante 
entrevista às emissoras de 
rádio do Grupo Pantanal de 
Comunicação, na manhã da 

sexta-feira, 25 de março.
Vice-líder do Governo 

do Estado na Assembleia 
Legislativa, Paulo Duarte 
explicou que retornou 
ao cargo de deputado 
por convite do próprio 
governador.  “Feliz porque 
em dezembro retornamos ao 
jogo à convite do governador 
Reinaldo. Tenho muito 
respeito e reconheço o valor 
de cada pessoa. Esse respeito 
me trouxe de volta por esse 
projeto por Mato Grosso do 
Sul, Corumbá e Ladário”, 
detalhou o parlamentar.

Duarte pontuou que 
nesse curto período de 

retorno à Assembleia 
Legislativa, trabalhou 
em projetos de grande 
importância para o Estado. 

“Houve um pacote de leis 
aprovado na Assembleia em 
dezembro do ano passado, 
do qual participamos. A lei 
do IPVA das Motos é um 
deles. Os donos de motos 
com débitos anteriores de 
IPVA e licenciamento, de 
até 162 cilindradas, que 
devem de 2021 para trás, se 
pagar IPVA e licenciamento 
de 2022, automaticamente 
todos os débitos de 2021 
para trás ficam perdoados. 
É uma lei importante, em 

vigor, que fui relator e está 
valendo”, afirmou.

O deputado estadual 
adiantou que ainda este mês 
será lançado o programa 
da CNH Social. “Agora 
em março vai ser lançado 
edital de abertura de 
inscrições da CNH Social. 
Aquelas pessoas, dentro 
dos critérios estabelecidos 
na lei, vão poder se 
cadastrar no site do Detran 
para tentar a CNH Social. 
Inicialmente são 300 
carteiras, de graça, aqui 
na região de Corumbá e 
Ladário”, destacou Paulo 
Duarte. 
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Campanha de 
conscientização 

orienta sobre o uso 
racional da água

Walter Carneiro Júnior orientou corumbaenses no Dia Mundial da Água 
(Foto: Divulgação Sanesul)

O diretor-presidente da 
Sanesul, Walter Carneiro 
Júnior, aproveitou a sua 
visita a cidade de Corumbá, 
onde entregou obras de 
ampliação do sistema de 
saneamento básico, para 
fazer uma campanha de 
conscientização sobre o uso 
racional da água.

No Dia Mundial da Água, 
celebrado anualmente em 
22 de março, a companhia 
de saneamento responsável 

pela concessão dos serviços 
públicos de água e esgoto 
em 68 municípios do 
Estado, alertou para a 
importância desse recurso 
natural, tanto para o 
consumo humano quanto 
para a natureza. 

Acompanhado de 
funcionários da unidade 
local da Sanesul, o dirigente 
distribui uma cartilha 
explicativa entre alunos de 
escolas e nas ruas da Cidade 

Branca. “Vou deixar um 
gibizinho aqui para vocês 
que a gente tem que usar 
água de maneira racional, 
não desperdiçar, de forma 
correta para não faltar. Se 
usar de qualquer jeito, falta 
água, aí não toma banho, não 
faz comida, não limpa a casa”, 
sugeriu Walter Carneiro 
Júnior, auxiliado pelas 
próprias crianças do colégio 
Objetivo, que entraram no 
clima da campanha.

Paulo Corrêa busca implantação de centro 
profissional no Pantanal da Nhecolândia

O Pantanal sul-mato-
grossense poderá ter um 
centro de referência para 
capacitação profissional e 
ensino regular. O assunto 
foi discutido na sede da 
Empresa Brasileira de 
Pesquisa Agropecuária 
(Embrapa), durante 
reunião que contou com a 
presença do presidente da 
Assembleia Legislativa 
de Mato Grosso do Sul 
(ALEMS), deputado 
Paulo Corrêa (PSDB). 
O centro funcionará 
como escola com cursos 
de capacitação na área 
rural e com Ensino 
Fundamental e Ensino 
Médio na modalidade da 
Educação de Jovens e 
Adultos (EJA).

“Nós viemos aqui ao 
Centro de Excelência, na 
sede da Embrapa, solicitar 
ao presidente da Famasul, 
Marcelo Bertoni, e ao 
superintendente do 
Senar [Serviço Nacional 
de Aprendizagem 
Rural], Lucas Galvan, a 
construção, no Leilão 
Novo Horizonte, ao 
lado da Fazenda Firme, 
no lugar conhecido 
como Embrapinha, um 
centro de referência 
para capacitação de 
profissionais que 
trabalham na área rural, 
para alfabetização e para 
o ensino do primeiro ao 
nono ano”, afirmou Paulo 

Deputado Paulo Corrêa discutiu implantação com diretorias da Famasul e 
do Senar (Foto: Cyro Clemente/Assessoria Parlamentar)
Corrêa.

O presidente da 
ALEMS também informou 
que o Legislativo 
está empenhado 
na concretização do 
projeto. “O governador 
Reinaldo Azambuja já nos 
possibilitou o primeiro 
encontro com o secretário-
adjunto de Educação, o 
Édio [Antônio Resende 
de Castro]. Ele se 
comprometeu a convocar 
professores”, disse Paulo 
Corrêa. O deputado 
detalhou que a capacitação 
rural ficará a cargo 
do Senar e os ensinos 

Fundamental e Médio 
será de responsabilidade 
da Secretaria de Estado 
de Educação (SES).

A execução desse 
projeto educacional é 
sonho antigo na região 
do Pantanal, como 
enfatizou o deputado 
Paulo Corrêa. O centro 
de referência deverá ter 
ambientes para aulas 
teóricas e práticas, além 
de infraestrutura para 
ampliar o atendimento e 
o acesso dos pantaneiros 
ao conhecimento, à 
capacitação técnica, 
incentivando e 
valorizando as práticas, 
produções e culturas 
da região. A construção 
será na área cedida pelos 
proprietários da Fazenda 
Firme, no Pantanal da 
Nhecolândia.

O local vai oferecer 
cursos técnicos na área do 
agronegócio para atender 
a demanda dos produtores 

locais, EJA para quem 
precisa concluir o 
Ensino Médio e Ensino 
Fundamental regular para 
crianças e adolescentes.

“Esse projeto não 
seria possível sem o 
apoio de tantas pessoas 
comprometidas com o 
desenvolvimento, geração 
de emprego e renda em 
Mato Grosso do Sul, 
como o vice-presidente da 
FIEMS, José Roberto Faé, 
o presidente da Famasul, 
Marcelo Bertoni, o 
governador Reinaldo 
Azambuja, o secretário 
de Infraestrutura, 
Eduardo Riedel, o 
secretário adjunto de 
Educação, Édio Castro, o 
superintendente do Senar, 
Lucas Galvan, a amiga 
Caroline Bitencourt, 
proprietária da Fazenda 
Firme”, reconheceu o 
presidente da ALEMS. 
As informações são da 
ASCOM/ALEMS.www.grupopantanalms.com.br

Deputados ‘aceleram’ 
votação para novo 

cargo da Polícia Penal 
do Estado

O pedido de regime de 
urgência para tramitação 
do projeto de lei que 
regulamenta a Polícia 
Penal do Estado nunca foi 
seguido tão à risca. O texto 
entregue na quarta-feira, 23 
de março, pelo governador 
Reinaldo Azambuja (PSDB) 
foi aprovado pela CCJR 
(Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação) em 
sessão extraordinário e 
já aprovado em primeira 
discussão no Plenário pelos 
deputados durante a ordem 
do dia da quinta-feira, dia 
24. 

“O governador Reinaldo 
Azambuja não faltou à 
atenção com a Policia Penal. 
Houve a coordenação do 
secretário Eduardo Rocha e 
foi aprovado em assembleia 
da categoria por 96,5%. 
Votamos com celeridade 
para que possam implantar 
a partir do 1º de abril os 
novos salários. Foi um 
trabalho de equipe e quero 
elogiar o senhor governador 
Reinaldo Azambuja que 
atendeu à solicitação dessa 
Casa”, afirmou o presidente 
da Mesa Diretora, Paulo 

Corrêa (PSDB).
O presidente da CCJR, 

deputado estadual Gerson 
Claro (PP), destacou a 
celeridade para aprovar 
o texto. “O prazo era 
curto, pois o Estado não 
pode mexer em nenhuma 
tabela depois do dia 2 de 
abril, mas com celeridade 
e responsabilidade, o 
projeto tramitou na CCJR 
e foi aprovado em plenário. 
Quem ganha é a segurança 
pública de nosso Estado”, 
reforçou.

O projeto de lei dispõe 
sobre a competência, 
estrutura, organização, 
investidura, direitos, 
deveres, prerrogativas, 
atribuições e regime 
disciplinar dos policiais 
penais. Ela também cria 
480 cargos de Gestor de 
Atividades do Sistema 
Penal, institui a função de 
confiança de Diretor-Geral 
da Polícia Penal e fixa os 
subsídios da categoria. O 
texto segue para a segunda 
votação, na próxima terça-
feira (29). As informações 
são do Campo Grande 
News.

O texto segue para a segunda votação, na próxima 
terça-feira (Foto: Luciana Nassar/ALEMS)
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Tribunal de Contas alerta prefeituras para prazo 
de envio do Relatório de Gestão Fiscal

Prazo para que municípios escolham periodicidade do envio do RGF termina 
dia 30 de março (Foto: Mary Vasques)

O Tribunal de Contas 
do Estado de Mato Grosso 
do Sul (TCE-MS), por meio 
da Secretaria de Controle 
Externo alerta aos seus 
jurisdicionados dos 79 
municípios do Estado que 
o prazo para optarem pela 
periodicidade de envio do 
Relatório de Gestão Fiscal 
(RGF) do exercício de 2022 
é até o dia 30 de março. 
O manual com o passo a 
passo de envio do RGF 
está disponível no Portal 
do Jurisdicionado e-Contas, 
menu “Manuais”.

De acordo com o Art. 
16-A da Resolução TCE/
MS nº 88/2018, cabe ao 
Poder Executivo Municipal 
fazer a opção pelo envio 
quadrimestral ou semestral 
e será aplicado, igualmente, 
às remessas feitas pelo 
Poder Executivo e pelo 
Poder Legislativo.

O diretor da Secretaria 

de Controle Externo do 
TCE-MS, Eduardo dos 
Santos Dionizio, ressalta 
que de acordo o Art. 16-A 
da Resolução TCE/MS 
88/2018, é permitido aos 
municípios que tenham 
população inferior a 50 mil 
habitantes optar por fazer 
o envio de seus Relatórios 
do tipo quadrimestral ou 
semestral. “Para que o 
município usufrua dessa 
opção de envio do RGF 
semestral, ele precisa se 
atentar ao prazo limite que é 
até o dia 30 de março, onde 
vai entrar no sistema e clicar 
na opção semestral”.

A auditora estadual 
de controle externo do 
TCE-MS, Flávia Pierin 
Freitas Buchara, alerta 
que o independente de 
quantitativo populacional, 
o jurisdicionado de cada 
município deve acessar 
o sistema e optar pela 

periodicidade. “Mesmo os 
municípios com população 
acima de 50 mil habitantes 
precisam acessar o sistema, 
que terá a única opção de 
periodicidade de envio do 
RGF quadrimestral”.

Caso a opção de 
periodicidade não for 
realizada até a data limite 
(30/03/2022), quer seja 
por omissão do Poder 
Executivo ou por ausência 
de cumprimento do 
calendário de obrigações por 
qualquer dos Poderes, em 
relação ao último período 
do exercício anterior, a 
remessa do RGF será, 
obrigatoriamente, somente 
a opção quadrimestral.

As solicitações de 
esclarecimentos e dúvidas 
devem ser formalizadas 
e x c l u s i v a m e n t e 
pelo “Jurisdicionado”, 
devidamente cadastrado 
no Sistema e-CJUR, nos 

termos da Resolução 
TCE/MS nº 65/2017 e 
encaminhadas no e-mail 
atendimento@tce.ms.gov.

br contendo a descrição 
detalhada da ocorrência 
ou do assunto para o qual 
necessita esclarecimento, 

arquivos “.xml” e telas do 
sistema, conforme o caso. 
As informações são do 
TCE-MS.

Exército comemora centenário da 
18ª Brigada de Infantaria de Fronteira
Cem anos de uma 

rica história de lutas e 
glórias. Cem anos de 
tradições herdadas pelo 
sangue e a bravura de 
nossos antepassados. 
Movido pelo orgulho 
dessa trajetória de sucesso, 
o Exército Brasileiro 
celebra o centenário da 
18ª Brigada de Infantaria 
de Fronteira. No dia 15 de 
março, os integrantes da 
brigada comemoraram a 
data durante solenidade 
realizada no 17º Batalhão 
de Fronteira.

O evento iniciou 
com a inauguração da 
placa comemorativa do 
centenário, onde estão 
registradas as frases “100 
anos vigiando a Fronteira 
Oeste” e “Repelir o inimigo 
ou sepultar-se debaixo 
das ruínas do Forte”. A 
última expressão marcou a 
liderança heroica do então 
Comandante do Forte 
de Coimbra, o Tenente-
Coronel Ricardo Franco, 
durante o ataque do governo 
espanhol da província do 
Paraguai – fato que fez com 
que a 18ª Brigada recebesse 
a denominação histórica de 

“Brigada Ricardo Franco”. 
Após o descerramento 

da placa, o Comandante da 
18ª Brigada de Infantaria 
de Fronteira, General de 
Brigada José Luís Araújo 
dos Santos, presidiu a 
formatura que contou com 
a presença de autoridades 
militares e civis, um 
momento de rememorarem 
a evolução histórica da 
presença do Exército 
Brasileiro na fronteira oeste 
do Brasil.

Comemorações do centenário foram no quartel do 17º Batalhão de Fronteira 
(Foto: Divulgação 18° BDA)

Ainda durante o 
evento, como forma de 
agradecimento, civis de 
diversas áreas profissionais, 
que de forma expressiva 
colaboraram com a Brigada 
Ricardo Franco em suas 
missões de preparo e 
emprego da tropa, foram 
agraciados com o Diploma 
Amigo da Dezoito Brigada.

“Quero externar nossos 
sinceros agradecimentos às 
cidades de Campo Grande, 
Aquidauana e Corumbá, que 
hospedaram nossa gloriosa 
brigada ao longo desses cem 
anos de existência de forma 
educada e hospitaleira. 
Nosso muito obrigado”, 
agradeceu o Comandante 
da Brigada, General Santos, 
durante a cerimônia.

A 18ª Brigada de 
Infantaria de Fronteira 
foi criada em 1921 com a 
denominação de Brigada 
Mista, com sede em Campo 
Grande (MS) e, depois, em 
Aquidauana (MS). Dela 
originou-se a 2ª Brigada 
Mista, em 12 de junho de 
1946, instalada, finalmente, 
em solo corumbaense. Em 
18 de dezembro de 1985, 
a 2ª Brigada Mista deixa 
seu antigo nome, passando 
a chamar-se 18ª Brigada 
de Infantaria de Fronteira, 
mantida a denominação 
histórica de “Brigada 
Ricardo Franco”.

A Brigada Ricardo 
Franco é responsável pela 
segurança de mais de 169 
mil quilômetros quadrados 

do território de Mato Grosso 
do Sul, aproximadamente 
50% do estado, e por 822 
quilômetros de faixa de 
fronteira do Brasil com 
o Paraguai e Bolívia. 
Atualmente, é composta 
pelo 17º Batalhão de 
Fronteira, 47º Batalhão de 
Infantaria, 2ª Companhia 
de Fronteira, Companhia de 
Comando, 18ª Companhia de 
Comunicações e 18º Pelotão 
de Polícia do Exército. Em 
100 anos de história, a 18ª 
Brigada de Infantaria de 
Fronteira reconhece sua 
importância e reafirma 
sua missão de defesa e 
preservação da fronteira 
oeste. As informações são da 
18ª Brigada de Infantaria de 
Fronteira.

Marinha promove 
treinamento para 

novatos do Batalhão de 
Operações Ribeirinhas
O 3° Batalhão de 

Operações Ribeirinhas 
(3ºBtlOpRib), Organização 
Militar subordinada ao 
Comando do 6º Distrito 
Naval (Com6ºDN), 
realizou durante a 
segunda quinzena de 
março, entre os dias 16 e 
18, mais um adestramento 
de novatos. A ação é 
promovida anualmente 
com os militares recém-
apresentados. Neste ano, 
participaram 37 alunos.

O propósito foi 
ambientar e preparar os 

novatos para operações 
na região pantaneira. No 
período, foram realizadas 
instruções de combate e 
ministradas aulas sobre 
operações ribeirinhas, 
escola de embarcações, 
natação utilitária, tiro 
embarcado, instrução 
básica de sobrevivência 
(com apresentação 
de diferentes tipos de 
abrigos), instrução básica 
de patrulha e orientação 
e navegação (terrestre e 
fluvial). As informações 
são da Com6ºDN.

Adestramento reuniu 37 novos militares (Foto: 
Com6ºDN)
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Ary Raghiant Neto tem nome cotado para 
vaga de desembargador do TJMS

Advogado Ary Raghiant Neto, ex-secretário-geral da OAB Nacional, tem 
atuação de destaque Mato Grosso do Sul (Foto: OAB/ MS)

A escolha do próximo 
desembargador do Tribunal 
de Justiça de Mato Grosso 
do Sul (TJMS) promete uma 
disputa acirradíssima. Neste 
primeiro semestre, a Ordem 
dos Advogados do Brasil 

– Seção Mato Grosso do 
Sul (OAB-MS) enviará ao 

TJMS a lista sêxtupla com 
o nome de seis advogados 
que postularão a cadeira da 
Corte que era de Claudionor 
Miguel Abss Duarte, ex-
decano do tribunal, que 
se aposentou no dia 22 de 
fevereiro.  

Entre os advogados 

que esperam contar com o 
apoio de pessoas ligadas 
ao governo de Mato Grosso 
do Sul, três pré-candidatos 
despontam como favoritos 
no Parque dos Poderes: o 
advogado Ary Raghiant 
Neto, ex-secretário-geral 
da OAB Nacional e com 

atuações destacadas em 
Mato Grosso do Sul; a 
procuradora-geral do Estado 
de Mato Grosso do Sul, 
Fabíola Marquetti Sanches 
Rahim, que ocupa cargo de 
confiança do governador 
Reinaldo Azambuja (PSDB) 
e lidera a advocacia pública 
estadual; e o advogado e 
ex-secretário de Estado de 
Fazenda Felipe Mattos de 
Lima Ribeiro.  

Outros nomes já estão 
colocando suas candidaturas 
nos bastidores. Os outros 
prováveis candidatos 
são: o procurador-geral 
do Município de Campo 
Grande, Alexandre Ávalo; o 
advogado Sérgio Muritiba; 
e a advogada Rejane Alves.  

A maior das disputas para 
o cargo de desembargador, 
porém, está sendo travada 
no Parque dos Poderes. 

Ary Raghiant, Fabíola 
Marquetti e Felipe Mattos 
esperam contar com o apoio 
do governador Reinaldo 
Azambuja, que tem evitado 
envolver-se na disputa – 
pelo menos publicamente 

– por um simples motivo: 
será ele quem dará a palavra 
final depois de receber a 
lista tríplice com os nomes 
aprovados pelo Tribunal de 
Justiça.  

Como funciona?
O edital de abertura das 

inscrições dos postulantes 
a ocupar uma cadeira no 
Tribunal de Justiça pelo 
quinto constitucional foi 
publicado no dia 7 deste mês. 
O prazo para as inscrições 
deve ser aberto na semana 
que vem, após 15 dias úteis 
da abertura do edital.  

Depois disso, os 
advogados terão o prazo de 

mais 20 dias úteis (quatro 
semanas cheias) para se 
inscreverem. A expectativa 
é de que muitos advogados 
se escrevam.  Finalizado 
o período de inscrição, o 
Conselho Secional da OAB-
MS agenda uma data para 
a votação da lista sêxtupla, 
da qual participarão os 
conselheiros da instituição.

Após a definição dos seis 
advogados mais votados, a 
OAB-MS envia um ofício 
ao Tribunal de Justiça de MS 
com os nomes. 

No Tribunal de Justiça, o 
Tribunal Pleno da Instituição 
vota para reduzir a lista 
sêxtupla para apenas três 
nomes. A lista então será 
encaminhada ao governador 
Reinaldo Azambuja, que fará 
a escolha do novo integrante 
da Corte.  As informações são 
do jornal Correio do Estado.

Restaurada, Igreja Matriz de 
Nossa Senhora da Candelária é 

reaberta em Corumbá
Totalmente restaurada, 

a Igreja Matriz de Nossa 
Senhora da Candelária foi 
reinaugurada  nesta sexta-
feira, 25 de março. O restauro 
foi realizado com recursos 
do PAC Cidades Históricas, 
do Governo Federal, e com 
contrapartidas da Prefeitura 
e do Governo do Estado.

A Matriz de Nossa 
Senhora da Candelária é 
uma das mais antigas do 
Estado, foi construída por 
Frei Mariano de Bagnaia 
no século 19 e, desde 2017, 
é Patrimônio Histórico 
e Cultural de Corumbá. 
Em 2021 foi tombado 
pelo governador Reinaldo 
Azambuja como Patrimônio 
Histórico Material de Mato 
Grosso do Sul.

A reinauguração, no 
final da tarde de ontem, 
teve quermesse na Praça da 
República; procissão com a 
histórica imagem de Nossa 
Senhora da Candelária 

– santa Padroeira de 
Corumbá –; missa especial; 
apresentação de diversas 
atrações musicais, inclusive 
o show regional da dupla 
Alex e Ivan oferecido pelo 
Governo do Estado. 

Desde a interdição de 
seu prédio em 2016, quando 
parte da estrutura de gesso 
do teto caiu, iniciou-se 
um longo processo de 
restauração. Em 2017 o 
templo foi protegido por 
meio do tombamento 
provisório através de 
pareceres técnicos 
favoráveis e aprovados 
pelo Conselho Estadual 
de Cultura. As obras 
contaram com recursos do 

Igreja Matriz de Nossa Senhora da Candelária foi 
reinaugurada na noite de ontem
PAC Cidades Históricas da 
ordem de R$ 1.786.064,84. 
Nesta fase as intervenções 
buscaram valorizar a 
estética original e incluíram 
pintura, piso e recuperação 
interna da torre.

Com o tombamento 
definitivo, a catedral, por 
meio de convênio do 
Governo do Estado com 
a Prefeitura de Corumbá, 
recebeu da Fundação de 
Cultura de Mato Grosso 
do Sul o aporte financeiro 
de R$ 288.245,31 
para complementar a 
ambientação do local 
com a sonorização e 
climatização, contribuindo 
assim com a reabertura das 
Celebrações Eucarísticas. 
Para a arquiteta da FCMS, 
Claudia Lá Picirelli de 
Arruda, “a reinauguração 
da Igreja Nossa Senhora 
da Candelária é de grande 
importância para Corumbá 
e para o Estado, o recurso 

da restauração da igreja 
foi viabilizado através do 
PAC Cidades Históricas, 
mas não contemplou dois 
itens imprescindíveis pra 
o uso da instituição, a 
climatização e sonorização. 
A partir de um convênio 
com a Prefeitura Municipal, 
o Governo do Estado, por 
meio da Fundação de 
Cultura, foi feito o repasse 
para incluir esses itens de 
suma importância para o 
bom funcionamento do 
bem cultural”.

“Estávamos ansiosos 
para entregar de volta à 
comunidade corumbaense, 
e também sul-mato-
grossense, esse belíssimo 
patrimônio da nossa 
história, da nossa cultura”, 
afirmou o prefeito Marcelo 
Iunes, lembrando que a 
entrega só não ocorreu 
antes por causa das 
restrições impostas pela 
pandemia da Covid-19. 
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Sanesul vai investir em tecnologia para 
reduzir perdas, diz presidente da empresa

Os investimentos da 
Sanesul em Corumbá, 
inclusive aqueles previstos 
para o ano que vem, foram 
destacados pelo diretor-
presidente da empresa 
de saneamento, Walter 
Carneiro Júnior, durante 
entrevista às emissoras de 
rádio do Grupo Pantanal de 
Comunicação. Ele também 
chamou atenção para a 
importância da preservação 

Diretor-presidente da Sanesul, Walter Carneiro Júnior concedeu entrevista 
ao Grupo Pantanal de Comunicação

da água pela população e 
apontou ações realizadas 
em Ladário. A entrevista 
aconteceu na terça-feira, 22 
de março, data em que é 
celebrado o Dia Mundial da 
Água.

“Temos mais de 10 
quilômetros de rede de 
esgotamento sanitário 
sendo feitos nos bairros 
Aeroporto, Centro, Vila 
Mamona, Universitário, 

Cristo Redentor e Cravo 
Vermelho. São obras que 
visam a universalização 
do esgotamento sanitário, 
que é dotar cada casa 
com rede de coleta de 
esgoto. Estamos avançando 
muito e em Corumbá 
essa universalização será 
realidade em breve”, disse 
Walter Carneiro Júnior.

“Aqui em Corumbá, no 
sistema de água e esgoto, 

investimos mais de R$ 91 
milhões. Agora estamos 
dando qualidade ainda 
maior à nossa distribuição 
de água e combate às 
perdas. Temos produção 
de água para garantir por 
mais de 20 anos e vamos 
fazer a gestão de tecnologia 
e de investimentos na 
distribuição dessa água”, 
explicou o presidente.

A Sanesul está investindo 
também na implantação 
do Centro de Reservação 
de Produtos Químicos 
para ETA (Estação de 
Tratamento de Água), com 
fornecimento de materiais 
e equipamentos, incluindo 
reservação de flúor e estação 
elevatória; construção de 
unidade de tratamento 
t r i c l o r o i s o c i a n ú r i c o ; 
reforma da unidade de 
tratamento de cloro gasoso; 
reforma da Casa de Química; 
adequação para reservação 
de sulfato de alumínio 
líquido e urbanização.

Walter Carneiro 
esclareceu como funciona 
a recomposição do asfalto 
quando há necessidade de 
intervenções da Sanesul 
em vias já pavimentadas. 

“Temos parceria com o 

Município de Corumba 
nas intervenções de rotina, 
como as instalações de 
novas ligações de água e 
esgoto. De acordo com o 
convênio, nós implantamos 
a rede e o Município faz a 
recomposição do asfalto e 
fazemos um encontro de 
contas com o Município”, 
explicou.

“A partir de 2023 
vamos trabalhar qualidade 
para o sistema de água, 
investiremos em reservação, 
distribuição, automação 
e telemetria na captação 
e na nossa estação de 
tratamento. Também vamos 
criar distritos para combate 
às perdas. Evitando perdas, 
temos maior volume de 
água para a população”, 
completou.

“Em Ladário entregamos 
um novo reservatório, 
estamos ampliando a 
estação de tratamento. Já 
investimos mais de R$ 
13 milhões em Ladário. 
Estamos ampliando a rede de 
esgoto, ampliando a estação 
de tratamento para garantir 
abastecimento e evitar que 
eventuais intermitências 
comprometam o 
abastecimento”, ressaltou 

o diretor-presidente da 
Sanesul.

A passagem do Dia 
Mundial da Água foi 
lembrada na entrevista. 

“Quero chamar atenção da 
população para refletir sobre 
o que estamos fazendo para 
preservar a água, que é um 
recurso finito e vital para 
a vida das nossas famílias. 
Ano passado enfrentamos 
a maior crise hídrica dos 
últimos 90 anos, tivemos 
grandes perdas em razão 
da falta de chuvas. Nosso 
estado é muito rico em 
águas, somos privilegiados 
em sermos abastecidos 
por duas grandes bacias, a 
do Paraguai e a do Paraná 
e temos o privilégio de 
estarmos em cima do 
aquífero Guarani do 
aquífero Botucatu. Cabe 
a nós fazer ações que 
garantam consciência da 
população e o bom uso da 
água. A população pode nos 
ajudar a evitar o desperdício 
da água. Uso racional, 
além de preservar um 
bem tão importante ajuda 
na economia doméstica”, 
finalizou o diretor-
presidente da Sanesul, 
Walter Carneiro Júnior.
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Mutivacinação infantil acontece hoje em 
Corumbá; Saúde montou três postos

Neste sábado dia 26 de 
março, das 08h às 12 horas, 
a Prefeitura de Corumbá, 
por meio da Secretaria 
Municipal de Saúde, 
realizará uma mobilização 
em prol da vacinação 
infantil. Serão três pontos de 
imunização, que ofertarão 
mais de 18 vacinas como 
COVID-19, BCG, Hepatite 
A e B, Penta (DTP/Hib/
Hep B), Pneumocócica 
10 valente, VIP (Vacina 
Inativada Poliomielite), 
VRH (Vacina Rotavírus 
Humano), Meningocócica C 

Vacinação infantil disponibiliza mais de 18 vacinas em três pontos da cidade 
(Foto: Divulgação)

(conjugada), VOP (Vacina 
Oral Poliomielite), Febre 
Amarela, Tríplice viral, 
Tetraviral, Varicela, HPV 
entre outras.

Para se vacinar basta 
levar o cartão de vacinação 
(caso tiver) e documento de 
identificação pessoal (como 
certidão de nascimento e 
identidade), os responsáveis 
pelas crianças deverão levar 
documento pessoal.

Se vacinar é a melhor 
maneira de se proteger 
de uma variedade de 
doenças graves e de suas 

complicações, que podem 
até levar à morte.

Os pontos de 
imunização são os 
seguintes: Centro de 
Saúde da Ladeira, que fica 
na Ladeira Cunha e Cruz, 
s/n, Centro; UBSF Lúcia 
Maria/Kawéus, localizado 
na rua  Cyríaco de Toledo, 
s/n, bairro Nova Corumbá 
e Escola Municipal 
Djalma Sampaio Brasil, 
com entrada pela rua 
Gonçalves Dias, bairro 
Aeroporto. As informações 
são da ASCOM PMC.

Festival América do Sul Pantanal 
abre seleção para Artes Cênicas, 

Dança, Música e Audiovisual

A Fundação de 
Cultura de Mato 
Grosso do Sul (FCMS) 
está selecionando 
profissionais das Artes 
Cênicas, Dança, Música 
e Audiovisual para 
apresentação de shows, 
espetáculos e exibição 
de filmes no XVI FASP, 
a ser realizado de 26 
a 29 de maio de 2022 
na cidade de Corumbá 
em Mato Grosso do Sul 
(MS).

Podem se inscrever 
artistas, produtores 
audiovisuais, grupos ou 
coletivos residentes no 
Estado de Mato Grosso 
do Sul e com atuação 
artística comprovada 
de, no mínimo, (02) 
dois anos nas áreas 
de Artes Cênicas, 
Música e Audiovisual. 
Cada artista poderá 
inscrever somente 
01 (uma) proposta de 
apresentação.

Serão selecionados 
03 (três) espetáculos 
de Circo; 03 (três) 
espetáculos de Teatro; 
03 (três) espetáculos 
de Dança, para se 

Festival América do Sul Pantanal vai ser realizado de 26 a 29 de maio em 
Corumbá (Foto: Clóvis Neto/PMC)

apresentar ao ar livre ou 
em espaços alternativos; 
03 (três) shows musicais 
para o Palco da 
Integração; 02 
(dois) shows musicais 
i n s t r u m e n t a i s 
para o Palco do 
Moinho Cultural; 05 
(cinco) shows musicais 
para apresentação no 
Circuito Comunidade 
( a p r e s e n t a ç õ e s 
em bairros); 04 
(quatro) shows musicais 
para o Palco Rio 
Paraguai; 05 (cinco) 
filmes de curta metragem, 
com tempo de duração 
de até 25 minutos cada, 
Nos gêneros: ficção, 
documentário, animação 
ou experimental e 04 
(quatro) filmes de média 
ou longa metragem a 
partir de 25 minutos, 
nos gêneros: ficção, 
documentário, animação 
ou experimental.

As inscrições estão 
abertas até às 23h59 do 
dia 10 de abril de 2022. 
Serão pagos os seguintes 
valores brutos, após a 
execução dos serviços:

Artes Cênicas 

circo, teatro e dança: 
R$ 7.000,00 (sete mil 
reais). Música R$ 
12.000,00 (doze mil 
reais) para show no 
Palco da Integração; R$ 
4.000,00 (quatro mil 
reais) para o show no 
Circuito Comunidade; 
R$ 4.000,00 (quatro 
mil reais) para as 
apresentações no Palco 
Moinho Cultural e 
R$ 7.000,00 (sete mil 
reais) para o Palco Rio 
Paraguai. Audiovisual 
R$ 2.500,00 (Dois mil 
e quinhentos reais) 
para curta metragem 
e R$ 3.500,00 (Três 
mil e quinhentos reais) 
para média ou longa 
metragem. 

Q u a i s q u e r 
e s c l a r e c i m e n t o s 
e informações 
complementares poderão 
ser obtidas pelos telefones 
(67) 3316-9110, 3316-
9171,3316-9169 e 3316-
9173, das 7h30min às 
11h30min e das 13h30min 
às 17h30min. As 
informações são do Portal 
do Governo de Mato 
Grosso do Sul.

Mato Grosso do Sul mantém 
menor carga tributária do 

país para o diesel

A decisão do Confaz 
(Conselho Nacional de 
Política Fazenda) de 
unificar em nível nacional 
o valor a ser cobrado de 
ICMS sobre o óleo diesel 
S10 não deve alterar o 
preço do combustível no 
Estado, que mantém o 
congelamento da pauta 
fiscal desde abril do ano 
passado. “O governador 
Reinaldo Azambuja 
determinou que não 
houvesse aumento da 
carga tributária do diesel, 
e assim o ICMS será 
recolhido sobre o valor 
de R$ 0,50 por litro”, 
afirmou o secretário 
estadual de Fazenda, 
Lauri Kener.

Na reunião desta 
quinta-feira (24) do 
Confaz foi definido 
o valor de R$ 1,006 a 
ser cobrado de ICMS 
sobre o litro do Diesel 
S-10. A unificação do 
ICMS do combustível foi 
determinada por projeto 
aprovado pelo Congresso 
Nacional, sancionado pelo 
presidente Jair Bolsonaro. 
Essa regra passa a valer a 
partir de 1º de julho deste 
ano, e neste período os 
estados devem se ajustar 
para cumprir a nova Lei, 
sendo que cada um poderá 
conceder desconto. No 
MS, o desconto será de 
R$ 0,4969.

Lauri Kener explicou 

que a decisão do Confaz 
não tem impacto 
adicional na arrecadação 
do Estado, por conta 
do congelamento da 
pauta fiscal do diesel, 
praticada desde abril do 
ano passado. A medida 
foi adotada pelas demais 
unidades da federação 
em novembro do ano 
passado. “Mato Grosso do 
Sul continua com a menor 
carga tributária do diesel 
no país”, afirmou.

Na reunião o Confaz, 
que reúne secretários de 
Fazenda de todos os estados, 
também foi decidido que 
a pauta fiscal da gasolina, 
etanol e gás GLP ficará 
congelada por mais 90 dias.
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Prefeito destaca temporada de pesca e 
retomada de linha área para fortalecer turismo

Prefeito Marcelo Iunes ressaltou importância do setor de turismo para 
Corumbá

Em entrevista às 
emissoras de rádio do Grupo 
Pantanal de Comunicação, 
na manhã da sexta-feira, 
25 de março, o prefeito 
Marcelo Iunes destacou 
a importância que o 
turismo tem para Corumbá. 
Iunes ressaltou que sua 
administração trabalha 
para consolidar o turismo 
contemplativo na cidade.

“A temporada de pesca 
está reaberta. Percebemos 
que a situação da covid-19 
diminuiu bastante, graças 
a Deus. Conversando com 
os empresários, soube que 
esperam que Corumbá traga 
de volta o público com a 
própria pesca, o carnaval e 
o com o São João. Vamos 
também,  investir bastante 
no turismo contemplativo 
para que o turista fique aqui 
na cidade mesmo e deixe 
o dinheiro diretamente em 
restaurantes, por exemplo. 
Estamos trabalhando com o 
trade para que consigamos 
fazer turismo de pesca 
esportivo. Trabalhamos para 

que tenhamos uma lei que 
possa proibir o transporte 
do pescado, não podemos 
proibir a pesca, mas o 
transporte. O ideal seria que 
não transportassem o peixe 
para fora daqui”, observou 
o prefeito.

Iunes ressaltou que o 
turismo ganha maior força 
com a retomada da linha 
aérea Corumbá-Campo 
Grande, prevista para 
início de maio. A Prefeitura, 
antecipou, articula para que 
essa linha seja estendida 
até Brasília. “Conseguimos, 
com a empresa área Azul, a 
retomada do voo doméstico 
Corumbá-Campo Grande 
uma vez por semana, 
que pode chegar a três. 
Articulamos agora a rota 
Corumbá-Campo Grande-
Brasília, que vai ter público 
também. As empresas estão 
acreditando no turismo em 
Corumbá. Vamos continuar 
trabalhando pelo turismo 
contemplativo, autorizamos 
o parque aquático deum 
hotel, vamos ver a 

concessão do Parque Marina 
Gattas e temos também o 
nosso Distrito Turístico, 
que será desenvolvido 
em seis etapas. Estamos 
recuperando, asfaltando 
mais de 70 quadras, 
seguimos trabalhando para 
que a população e o turista 
que aqui chega tenha uma 
cidade aconchegante”, 
completou o chefe do 
Executivo Municipal.

Marcelo Iunes 
disse que o Município 
também autorizou que a 
Sanesul  inicie as obras de 
esgotamento sanitário na 
rua Porto Carrero. “Demos 
ordem de serviço para 
Sanesul fazer trabalho de 
esgotamento na rua Porto 
Carrero. Não podemos 
impedir desenvolvimento 
de Corumbá. No documento 
de autorização, eles vão 
ter de refazer o asfalto”, 
informou ao explicar que 
na rua Cabral a Prefeitura 
vai fazer o trabalho de 
recuperação asfáltica 
e cobrar os valores da 

empresa responsável pelo 
serviço.

O prefeito ainda 
antecipou que na próxima 
semana vai assinar, com o 
Governo do Estado, mais 

um pacote de obras para 
a cidade. “O governador 
Reinaldo Azambuja é um 
grande parceiro nosso. 
Vou assinar, na próxima 
semana, um convênio de 

R$ 40 milhões para obras 
de  galeria, asfalto e ações 
na zona rural. São R$ 20 
milhões do Estado e R$ 
20 milhões da Prefeitura”, 
finalizou. 

Governo do Estado incentiva geração de energia 
elétrica por meio de painéis solares nos 79 municípios

Em Mato Grosso do Sul, 
a utilização de sistemas 
de geração de energia 
elétrica por meio de placas 
solares fotovoltaicas 
está disseminada em 
todos os 79 municípios 
do Estado. Conforme os 
dados da Aneel (Agência 
Nacional de Energia 
Elétrica), são 26.678 
miniusinas distribuídas 
em território sul-mato-
grossense, concentradas 
principalmente nas 
cidades de Campo Grande, 
Dourados, Três Lagoas, 
Nova Andradina, Paranaíba, 
Naviraí, Corumbá, 
Ponta Porã, Aquidauana, 
Aparecida do Taboado.

Os números do setor 
mostram um crescimento 

de 25% na quantidade 
de sistemas de geração 
de energia elétrica com 
paineis solares em apenas 
alguns meses: eram 21.309 
unidades no final de 2021 
e esse número já atingiu 
26.678 unidades instaladas 
até março de 2022, 
totalizando um potencial de 
270.990 KWp de geração 
de energia, conforme dados 
disponibilizados pela 
Aneel.

O secretário 
Jaime Verruck, da 
Semagro (Secretaria 
de Meio Ambiente, 
D e s e n v o l v i m e n t o 
Econômico, Produção 
e Agricultura Familiar), 
lembra que a produção de 
energia de fontes limpas 

e renováveis ganhou mais 
incentivos no final do ano 
passado com a lei nº 5.807, 
de 16 de dezembro de 2021, 
sancionada pelo governador 
Reinaldo Azambuja.

“Essa legislação instituiu 
o MS Renovável (Programa 
Estadual de Incentivo 
ao Desenvolvimento 
das Fontes Renováveis 
de Produção de Energia 
Elétrica) e já é uma das 
ações decorrentes do Plano 
Estadual MS Carbono 
Neutro – PROCLIMA, 
que tem por objetivo 
tornar Mato Grosso do 
Sul, até o ano de 2030, um 
território que neutraliza 
suas emissões de carbono”, 
acrescenta o titular da 
Semagro.

O objetivo do MS 
Renovável é estimular a 
implantação ou ampliação 
de sistemas geradores de 
energia em Mato Grosso 
do Sul, a partir de fontes 
renováveis, como eólica, 
termossolar, fotovoltaica, 
pequenas centrais 
hidrelétricas, biomassa, 
biogás, hidrogênio, entre 
outras fontes alternativas. 
Os beneficiados com o 
programa terão isenção 
tributária.

Além disso, para 
incentivar a expansão da 
energia solar em Mato 
Grosso do Sul, o governo 
estadual prorrogou o 
prazo do benefício fiscal 
para isenção do ICMS 
nas operações com 

equipamentos destinados à 
geração de energia solar até 
30 de abril de 2022.

Outro ponto positivo para 
este mercado foi a sanção 
em janeiro da lei que institui 
no país o Marco Legal da 
Geração Distribuída (Lei nº. 
14.300/2022). Na prática, 
o texto garante segurança 
jurídica para quem investe 
na geração de energia solar 
e estimula 

Uma das mais 
importantes ações do 
Governo do Estado no 
que se refere à adoção 
da energia solar como 
política estratégica 
de desenvolvimento 
sustentável para Mato 
Grosso do Sul é o projeto 
Ilumina Pantanal, que até 

o final de 2022 irá totalizar 
2090 famílias moradoras 
na região do Pantanal 
atendidas com paineis 
solares e bateria para 
geração de energia elétrica. 
O projeto nasceu após mais 
de 5 anos de pesquisas, 
considerando a preservação 
do bioma que é Patrimônio 
Natural da Humanidade. 
Parte desta elaboração e 
gestão foi realizada pela 
Semagro. Em dezembro 
de 2021, o projeto 
recebeu um importante 
prêmio internacional que 
alia inovação e geração 
solar: o Solar & Storage 
Live Awards 2021. As 
informações são do Portal 
do Governo de Mato 
Grosso do Sul.
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Vereador de Campo Grande, Alírio Villasanti 
anuncia pré-candidatura à Assembleia

Coronel reformado da 
Polícia Militar, o vereador 

Vereador de Campo Grande, Alirio Villasanti Romero, disse ao Grupo 
pantanal que é pré-candidato a deputado estadual

de Campo Grande Alirio 
Villasanti Romero, deu 

entrevista às emissoras de 
rádio do Grupo Pantanal de 

Comunicação, na manhã da 
sexta-feira, 25 de março. Ele 
comandou o 6º Batalhão da 
PM de Corumbá e destacou 
as ações que fez no comando 
da instituição. Também 
abordou a trajetória política 
e sua pré-candidatura à 
Assembleia Legislativa.

“Fizemos a frente do 
Comando do 6º Batalhão 
um trabalho conjunto com 
a sociedade. Implantamos, 
com a sociedade 
participando ativamente, o 
Centro de Equoterapia , que 
hoje atende 100 pessoas da 
região de Corumbá, Ladário 
e Bolívia. Tivemos um 
trabalho de ir aos bairros 
de Corumbá, montávamos 
posto de policial durante 
a semana e nesse período 
ouvíamos os moradores 
e atuando diretamente. 
Como resultado, os índices 
de violência diminuíram 
bastante. Trouxemos 
também o PROERD, foi 

uma construção coletiva. 
Com a sociedade buscamos 
soluções para os problemas 
da segurança”, completou o 
coronel Villasanti.

Já nos quadros da 
reserva da Polícia Militar 
de Mato Grosso do Sul, o 
coronel Villasanti apontou a 
segurança pública do Estado 
se desenvolveu bastante. 

“Tivemos avanços no setor,  
mas precisamos ainda de 
investimentos em pessoal, 
equipamentos, precisamos 
de um olhar diferenciado 
para que as Polícias possam 
fazer, cada vez melhor, 
seu trabalho e servir à 
população. É importante 
investir em segurança 
pública”, completou. 

Ocupando uma das 29 
cadeiras de vereador em 
Campo Grande desde 2021, 
Alirio Villasanti, anunciou 
que é pré-candidato a 
deputado estadual.  “Nossa 
candidatura a vereador foi 

uma construção propositiva. 
Temos lutado há cerca de 
um ano e mio para melhorar 
a vida das pessoas. Sou 
de postura independente 
e autônoma, mas sou de 
diálogo com relação de 
respeito com o prefeito. 
Temos priorizado a saúde, 
a segurança e educação. 
Entendo que seja esse o 
caminho e a nossa pré-
candidatura a deputado 
estadual é uma realidade. 
Com foco segurança, 
saúde, educação e a olhar 
o turismo, temos que ter 
olhar diferenciado porque 
gera renda e emprego e 
melhora a qualidade de vida 
das pessoas. Fomentamos 
o turismo, meio 
ambiente a preservação 
e sustentabilidade. Na 
assembleia quero ser o 
fomentador desse tipo 
de atividade econômica”, 
finalizou o vereador da 
capital do estado.  

Município autoriza implantação de esgotamento 
na Porto Carrero, Sanesul vai recuperar pavimento
A Sanesul (Empresa 

de Saneamento do Estado 
de Mato Grosso do Sul) 
solicitou autorização da 
Prefeitura de Corumbá 
para implantação da rede 
de esgotamento sanitário 
ao longo da avenida 
Porto Carrero, da rua Edu 
Rocha até a Albuquerque. 
Recentemente a via foi toda 
recuperada pelo Executivo 
com recursos do Fonplata.

“O projeto, financiado 
pelo Fonplata, ainda está 
em execução. Quem passa 
pelo local pode perceber 
as equipes trabalhando na 
sarjeta e meio fio. E agora, 

há poucos dias, recebemos 
da Sanesul o pedido para 
liberação da construção da 
rede de esgoto no local”, 
explicou o secretário de 
Infraestrutura e Serviços 
Públicos, Ricardo Ametlla.

O secretário 
reforçou ainda que 
todas as intervenções 
em vias públicas, seja 
para implantação de 
drenagem, lajotamento 
ou pavimentação, são 
comunicadas previamente 
à empresa de saneamento.

“A Administração 
reconhece os benefícios 
do esgotamento 

sanitário, mas isso não 
pode prejudicar outros 
serviços tão importantes 
quanto. Por isso nós 
condicionamos essa 
autorização à recuperação 
completa do pavimento em 
toda a via e não só da área 
recortada, como é de praxe 
pela empresa”, completou 
Ametlla.

Por determinação do 
prefeito Marcelo Iunes, a 
Secretaria de Infraestrutura 
e Serviços Públicos vai 
acompanhar de perto as 
intervenções e exigir a 
restauração completa e 
integral de todo o asfalto.

Prefeitura vai acompanhar de perto as intervenções e exigir a restauração 
completa e integral de todo o asfalto

Sortudos da Nota MS Premiada já sacaram R$ 4,2 milhões; 
outros R$ 2,6 milhões foram esquecidos

Em Mato Grosso do Sul, 
ganhar prêmio em dinheiro 
por fazer compras no 
comércio é realidade desde 
2020, quando começou 
a funcionar o “Nota MS 
Premiada”, programa fiscal 
que sorteia R$ 300 mil 
mensais para consumidores 
que têm o hábito de pedir o 
CPF no cupom fiscal.

Em pouco mais de 
dois anos de programa, 
8.806 pessoas foram 
contempladas nos sorteios 
que usam os números da 
Mega-Sena. Ao todo, R$ 
7,5 milhões foram sorteados 
nesse período. Mas de todo 
esse dinheiro, só R$ 4,2 
milhões foram sacados. Os 
outros R$ 2,6 milhões foram 
esquecidos pelos sortudos.

O coordenador do Nota 
MS Premiada, Carlos 

Antunes, da Unidade 
de Educação Fiscal da 
Sefaz (Secretaria Estadual 
de Fazenda), reforça a 
importância do contribuinte 
aderir ao programa.

“O Nota MS Premiada 
é uma ferramenta muito 
importante para ajudar 
na melhoria das receitas 
tributárias e a participação 
do cidadão é decisiva para 
o êxito do programa. O 
consumidor não precisa 
ter nenhum tipo de receio 
quanto à participação. O 
Nota MS Premiada é 
transparente e não existe 
possibilidade nenhuma de 
cruzamento de dados ou 
análise de movimentações 
econômicas. Quanto mais 
notas a pessoa tiver, mais 
chances ela tem de ganhar. 
Dessa forma, o contribuinte 

que pede o CPF na nota, 
além de estar combatendo a 
sonegação de impostos, está 
exercendo sua cidadania 
fiscal e abraçando sua 
sorte”, avisa Antunes.

Com sorteios realizados 
no final de cada mês, o 
consumidor pode conferir 
se foi contemplado no 
site www.notamspremiada.
ms.gov.br. Para os 
sorteados, o dinheiro do 
prêmio fica disponível 
por 90 dias para o saque, 
que deve ser feito após 
um cadastro no site do 
programa.

No primeiro ano do 
Nota MS Premiada, os 
valores não sacados pelos 
sorteados retornaram 
ao Fundo Especial de 
Desenvolvimento e 
Aperfeiçoamento das 

Atividades Fazendárias da 
Sefaz. A partir de março 
de 2021, após alteração em 
lei, esses valores passaram 

a ser destinados ao Fundo 
de Habitação de Interesse 
Social para financiar 
projetos habitacionais em 

Mato Grosso do Sul. As 
informações são do ortal 
do Governo de Mato 
Grosso do Sul.

Programa de cidadania fiscal já contemplou 8.806 consumidores (Foto: 
Arquivo)
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Prefeitura, Marinha, Exército, Ibama e Imasul 
debatem segurança do gasoduto com técnicos da TBG

Encontro tratou de assuntos gerais referentes à integridade do duto, sobre as 
características do gás natural (Fotos Clóvis Neto/PMC)

Técnicos da 
S u p e r i n t e n d ê n c i a 
Municipal de Proteção e 
Defesa Civil, contando 
também com a presença de 
representantes do 6º Distrito 
Naval, do 17º Batalhão 
de Fronteira, da  Polícia 
Militar Ambiental, do 3º 
Grupamento de Bombeiros 
Militar, da Fundação de 
Meio Ambiente do Pantanal, 
do SAMU, do Imasul e do 
IBAMA,   reuniram-se na 
quinta-feira, 24 de março, 
com representantes da TBG 

– Transportadora Brasileira 
Gasoduto Bolívia-Brasil.

Durante o encontro foram 
tratados assuntos gerais 
sobre as questões referentes 
à integridade do duto, sobre 
as características do gás 
natural, o atendimento a 
emergências em caso de 
vazamento não intencional 
do gás, os eventuais riscos de 
desastres e  consequências 
para a população e meio 
ambiente, uma vez que 

o gasoduto atravessa o 
território corumbaense, a 
partir da faixa da Bolívia. 
O encontro aconteceu no 
auditório da 18ª Cia de 
Comunicação do Exército 
Brasileiro,

“Cumpre destacar 
que as estratégias de 
prevenção, preparação e 
resposta a um eventual 
incidente envolvendo esse 
produto é imprescindível 
e fundamental, requerendo 
um cuidado redobrado 
dos órgãos de defesa e 
proteção, principalmente 
quando se sabe que o 
gasoduto que atravessa o 
município de Corumbá 
está instalado a cerca de 
um metro de profundidade, 
com pressão interna de 
100 kgf/cm², transportando 
aproximadamente 20 
a 30 milhões de metros 
cúbicos de gás natural 
por dia”, pontuou 
Isaque do Nascimento, 
Superintendente Municipal 

de Proteção e Defesa Civil 
de Corumbá-MS.

Dentre os 
encaminhamentos, ficou 
registrado em ata a 
necessidade de elaboração 
de um Plano de Atuação 
Emergencial e a realização 
anual de um simulado, 
por parte da operadora do 
gasoduto, cuja demanda 
será conduzida pela 
Superintendência Municipal 
de Proteção e Defesa Civil 
e pela Chefia Técnica do 
I B A M A / C o r u m b á - M S 
às instâncias superiores, 
visando consolidar 
esses procedimentos em 
legislação própria.

O Gasoduto possui 
2593 km de extensão em 
solo brasileiro, transporta 
o gás natural que vem 
da Bolívia até o mercado 
brasileiro, passando por 
136 municípios dos Estados 
de Mato Grosso do Sul, 
São Paulo, Paraná, Santa 
Catarina e Rio Grande do 

Sul. Qualquer emergência 
ou irregularidade detectado 
na faixa onde está instalado 
as estruturas do gasoduto, 

deverá imediatamente ser 
cientificado a Defesa Civil, 
através do telefone 199, o 
Corpo de Bombeiros Militar, 

através do telefone 193 e ou 
a Central de Supervisão e 
Controle da TBG, através 
do telefone 0800-026-0400.

Para acabar com superlotação, vereador pede 
mais veículos nas linhas do transporte coletivo

Chicão Vianna afirma ser preciso aumentar número de veículos em linhas 
com grande fluxo de passageiros (Foto: Ascom/Câmara)

Com a redução dos 
casos de coronavírus, a vida 
está voltando ao normal 
em Corumbá e em outras 
regiões brasileiras. Isso tem 
causado reflexos nos mais 
diferentes setores, com os 
trabalhadores retornando às 
suas atividades presenciais. 
O mesmo ocorre no sistema 
de ensino público e privado.

Porém, esta volta à 

normalidade tem causado 
problemas nas regiões 
urbanas de todo o País. Em 
Corumbá, por exemplo, 
o sistema de transporte 
coletivo de passageiros está 
sendo um transtorno para 
a população, com veículos 
superlotados e filas de 
espera nos pontos de ônibus.

Para acabar com o 
problema, o vereador 

Chicão Vianna sugeriu 
esta semana na Câmara, o 
aumento de veículos nas 
principais linhas da cidade, 
para eliminar a superlotação 
e as filas nos pontos de 
ônibus. A solicitação 
foi feita por meio de 
requerimento direcionado 
à Prefeitura, diante das 
dificuldades que os usuários 
estão enfrentando com 

o sistema de transporte 
coletivo na cidade.

Além desse problema, 
o vereador solicitou à 
Agência Municipal de 
Trânsito e Transporte 
(Agetrat) a reestruturação 
da sinalização do 
cruzamento das ruas João 
Bosco da Mota e Marechal 
Floriano, que dá acesso 
ao Assentamento Taquaral, 
tendo em vista que o grande 
fluxo de veículos no trecho 
tem aumentado os riscos 
de acidentes de trânsito, 
gerando reclamações por 
parte dos moradores que 
pedem uma rotatória no 
local para organizar o 
trânsito.

Chicão Vianna está 
ainda pedindo  informações 
à respeito das Palmeiras 
Imperiais recém-plantadas 
na Avenida General Rondon. 
Ele busca saber quantas 
ainda estão plantadas e 
vivas, quantos canteiros já 
encontram sem as devidas 
árvores, e quais os possíveis 
motivos que acarretaram 
a perda das mudas recém-
plantadas. As informações 
são Assessoria de 
Comunicação do Vereador.

Médico estrangeiro deve 
ter exame de português 

para atuar no país

Nova exigência passou a valer a partir da sexta-
feira (Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil).

O Diário Oficial da 
União (DOU) publicou na 
sexta-feira, 25 de março, 
uma resolução do Conselho 
Federal de Medicina 
(CFM) que passa a exigir 
do médico estrangeiro a 
certificação de proficiência 
em língua portuguesa, em 
nível médio, para poder se 
registrar junto ao conselho 
e, consequentemente, obter 
o registro para exercício da 
profissão no país. A nova 
exigência passa a valer a 
partir desta sexta-feira.  

A resolução alterou 
uma normativa anterior do 
CFM, de 2018, que trata do 
exercício da medicina no 
Brasil para os estrangeiros 
e também dos brasileiros 
formados em medicina por 
faculdade no exterior.

A norma, entre outras 

regras, determinava que 
os conselhos regionais de 
Medicina (CRMs) poderiam 
cobrar do estrangeiro, além 
do diploma de medicina 
obtido no exterior e 
revalidado por universidade 
pública, documentações 
complementares para o 
registro profissional.

Com a alteração, agora 
o estrangeiro que quiser 
obter o registro nos 
conselhos regionais terá 
que, obrigatoriamente, 
comprovar a proficiência 
em língua portuguesa, 
apresentando o Certificado 
de Proficiência em 
Língua Portuguesa para 
Estrangeiros (Celpe-Bras) 
em nível intermediário, 
expedido pelo Ministério da 
Educação. As informações 
são da Agência Brasil.

Corumbá vai sediar edição estadual das 
Olimpíadas Especiais das Apaes

O prefeito Marcelo 
Iunes recebeu esta semana o 
presidente da Apae Corumbá, 
Manoel Ferreira dos Santos, 
e uma equipe da Federação 
das Apaes do Estado de Mato 
Grosso do Sul (FEAPAES/
MS), juntamente com 
o diretor-presidente da 
Fundação de Esporte 
(Funec), Luciano Silva de 
Oliveira, para oficializarem 

a vinda da etapa estadual 
das Olimpíadas Especiais 
das Apaes para a cidade.

“A Prefeitura faz questão 
de trazer essa etapa do 
Estadual aqui para nossa 
cidade, afinal é uma 
competição extremamente 
importante e sempre fomos 
parceiros da Apae”, afirmou 
o prefeito lembrando que 
esse pedido é resultado de 

um articulação da prefeitura 
com a entidade.

A etapa acontecerá 
entre os dias 03 e 05 de 
agosto com 11 modalidades 
em disputa: Atletismo, 
Basquetebol, Bocha, 
Capoeira, Futsal, Futebol 
de Sete (Society), Ginástica 
Artística, Ginástica Rítmica, 
Handebol, Natação e Tênis 
de Mesa.

Essa edição será uma 
seletiva para a etapa 
Nacional, que acontece 
em Aracaju de 05 a 10 
de dezembro.  Cerca 
de 400 atletas devem 
participar da disputa. Em 
todo Mato Grosso do 
Sul são 62 Apaes. Os 64 
melhores competidores 
estarão classificados para a 
Nacional.
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